

Movilizaciones en apoyo a los pescadores de Mehuin

Dossier con 6 artículos

PESCADORES DE MEHUIN Y QUEULE "DESEMBARCAN EN TEMUCO" Y GOLPEARON LA MESA DEL INTENDENTE KLEIN

Fuente: www.valdivianoticias.cl, 7 de septiembre de 2006

Multitudinaria marcha en la ciudad de Temuco, en que participaron pescadores, mujeres, niños, profesionales y estudiantes deja clara la postura de pescadores. Conflicto con Celco se consolida como birregional.



Una multitudinaria marcha se llevó a cabo este miércoles por las calles céntricas de Temuco, manifestación que reunió a distintos sindicatos de pescadores artesanales procedentes de Mehuín, Queule y Puerto Saavedra en la que expresaron su total rechazo al ducto que pretende desembocar Celulosa Arauco (Celco) en las costas de Mehuín, para así, poder desechar los riles tóxicos que desprende la planta ubicada en San José de la Mariquina, Décima Región.

La columna de personas contó con el apoyo de la Central Unitaria de Trabajadores (Cut), organizaciones sociales, estudiantes y temuquenses que veranean en la costa norte de la Décima Región.

El recorrido se inició en la plaza Teodoro Schmith, para continuar por la céntrica calle Bulnes y detenerse en el frontis de la Intendencia Regional, donde los dirigentes fueron categóricos en dar su posición a través de un megáfono, de rechazo a la instalación del ducto.

“NO NOS INTERESA OPINION DE INTENDENTE”

“Los pescadores artesanales, los buzos mariscadores, los recolectores de orilla, el pueblo lafquenche, hoy día se manifiestan en la capital regional para decir no al ducto, no a la contaminación industrial”, fueron las palabras de inicio mencionadas por Hernán Machuca, concejal de Toltén y presidente del sindicato de pescadores de Queule.

Machuca, además aprovechó la ocasión para indicar que jamás transarán las cinco millas marítimas que le corresponden por ley, mencionado que “los pescadores artesanales no transamos y no venderemos nuestro mar, porque el mar es nuestro futuro y el de nuestros hijos”.

Por su parte, Eliab Viguera, vocero del Comité de Defensa del Mar y pescador de Mehuín, centró su discurso en los hechos ocurridos días atrás con la Armada, en donde los marinos dispararon a los pescadores que impedían a los remolcadores de Celco realizar el Estudio de Impacto ambiental solicitado por la Conama de la Décima Región, para así poder instalar el ducto.

“Los disparos de la Armada para proteger a los remolcadores de Celco no nos asustan”, explicitó Viguera, agregando además que si es necesario, están dispuestos a formar una “armada de botes de pescadores artesanales” para proteger el mar, sentenciando que: “no va haber ducto al mar, no lo vamos a permitir”.

Luego de los discursos, los dirigentes hicieron ingreso a la sede gubernamental para hacer entrega de un documento en donde dieron a conocer su posición a las autoridades regionales, sin escuchar las explicaciones de estas últimas. “Las conversaciones que nosotros lleguemos a sostener serán a escala ministerial y no nos interesa la opinión del Intendente Klein, fue sólo una formalidad”, explicó Hernán Machuca a la salida de la Intendencia, en donde se negaron a escuchar las palabras de las autoridades que los recibieron.

Luego de esto, los pescadores lanzaron sardinas podridas en la entrada al edificio del gobierno regional, haciendo alusión a lo que ocurriría con los pescados y mariscos si es que Celco instala el ducto en las costas de Mehuín.

Posteriormente, la marcha prosiguió su trayecto de regreso hasta el lugar de inicio, en donde los dirigentes agradecieron el apoyo otorgado por los diversos grupos y ciudadanos participantes, lugar en donde manifestaron que “en Mehuín no habrá ducto al mar”.

Escrito por: Julio Parra

VERDADERA POSTAL:

PESCADORES DE MEHUIN Y QUEULE ANUNCIAN MARCHA EN TEMUCO CONTRA EL DUCTO AL MAR DE CELCO

Fuente: Aldea Comunicaciones, 5 de septiembre de 2006

Con un amplio apoyo de gremios de trabajadores, entre ellos la CUT, los sindicatos de pescadores de 3 regiones anuncian gran marcha pacífica en Temuco por lo que consideran una amenaza birregional.

Los voceros del Comité de Defensa del Mar de la VIII, IX y X Regiones, con el respaldo de la Central Unitaria de Trabajadores (Cut) anunció ayer lunes que realizarán una marcha pacífica en la ciudad de Temuco el próximo miércoles 06 de septiembre de 2006, apoyados por sindicatos de pescadores de la zona de Arauco, Tirúa, Puerto Saavedra, Queule, Mehuín, Corral y Chiloé además de sindicatos de la salud de la Novena Región.

El anuncio fue realizado este lunes en Temuco, ocasión en que estuvieron presentes Narciso Villegas, presidente de la Cut Provincial Cautín; Hernán Machuca, miembro del directorio de la Confederación Nacional de Pescadores Artesanales (Conapach), presidente del Consejo Regional de Pesca (Corepatur AG), presidente del sindicato de pescadores de Queule y concejal de Toltén y Eliab Viguera, vocero del Comité de Defensa del Mar de Mehuín.

El presidente de la Cut afirmó que los trabajadores del mar recibirán todo el apoyo en este conflicto, en que la comunidad costera de la Provincia de Valdivia y Cautín se opone a la realización de un estudio de impacto ambiental de parte de Celulosa Arauco y Constitución (Celco), que requiere evacuar sus residuos industriales líquidos fuera del río Cruces, luego que el gobierno sancionara a la empresa por su responsabilidad en la tragedia ecológica del santuario Carlos Anwandter, que fuera acreditado por un estudio científico preparado por la Universidad Austral de Chile.

“Este problema se viene arrastrando hace bastante tiempo con la celulosa en Valdivia. Nosotros estamos por la no contaminación del mar. Los trabajadores pesqueros utilizan el mar para sobrevivir. Si el ducto de esta fábrica llega a las costas del Pacífico estaremos matando la pesca, así como se mataron los cisnes. Nosotros no aceptaremos que se les quite el sustento a la gente del mar”, aseguró el dirigente gremial de la Cut

CRITICAS A INTENDENTE KLEIN

El dirigente de Queule, Hernán Machuca, fue categórico en denunciar que el intendente de la Novena Región, Eduardo Klein tendría una postura previa respecto de la construcción de un ducto de la planta de Celco, ya que, aseguró, “pasa por la propuesta que planteó en el consejo de Toltén el año pasado de cambiar un puerto comercial por un ducto de la planta de celulosa”.

“Defenderemos hasta las últimas consecuencias los recursos pesqueros que hoy existen en las 5 millas de nuestra región y que cuidaremos la buena calidad de las aguas en nuestro litoral hasta con nuestra vida si fuera necesario”, afirmó el dirigente de Queule.

En relación a la posibilidad de diálogo tripartito entre el gobierno, la empresa del grupo Angelini y los pescadores de la costa, aseguró que “no tenemos nada de qué conversar con Celulosa Arauco. No estamos en conversaciones con nadie. No habrá diálogo ni conversaciones con la empresa forestal”.

EJEMPLOS DE GOLFO DE ARAUCO

El vocero del Comité de Defensa del Mar, Eliab Viguera, explicó que temen que, de construirse un ducto, el problema de la contaminación afecte, primeramente, a los trabajadores del mar y sus familias y en seguida afectará a los consumidores de productos, que se ubican en Valdivia, Temuco y ciudades intermedias y finalmente a quienes veranean en Mehuín, Queule y Puerto Saavedra, con consecuencias similares a las que tienen las playas de Laraquete, en el Golfo de Arauco.

Además, mencionó que la escasa distancia entre la caleta de Mehuín y Queule hacen que el problema sea birregional.

Formuló un llamado a la empresa a invertir en tecnología, como lo hacen las

plantas de celulosa en Alemania o Finlandia que reciclan sus residuos.

“Estamos en un país que no es de Angelini, es de todos los chilenos, de la gente de Mehuín, de Queule, de los valdivianos, de los temuquenses, de los niños, de los adultos, las mujeres y los ancianos. Así que el señor Angelini que la corte porque no le vamos a dejar sacar un ducto al mar. No habrá ducto al mar, aunque el gobierno nos mande hasta aviones o buques de guerra y estamos dispuestos a dar la batalla si es que nos llevan a eso”, aseguró.

El dirigente también dio a conocer que los sindicatos de otras regiones vendrán a apoyar a los pescadores de Mehuín si hay nuevos intentos de iniciar estudios. “Nuestros compañeros dicen que los disparos de la Armada no fueron sólo a la gente de Mehuín, fueron a todos los pescadores de Chile”.

Finalmente invitaron a la comunidad de Temuco, “a quienes veranean en la zona costera y a quienes consumen productos del mar libres de contaminación a manifestarse pacíficamente este miércoles”.

El recorrido comenzará en la plaza Teodoro Schmidt, seguirá por calle Lautaro, continuará por Bulnes hasta llegar a la Intendencia donde entregarán un documento a las autoridades regionales y continuarán por la plaza Aníbal Pinto para continuar por Prat y concluir en el mismo punto de partida.

Más Información:

Eliab Viguera Fono: 63 - 456250
Hernán Machuca Fono: 09 1008539

VERDADERA POSTAL:

PESCADORES HICIERON CREATIVO "NO AL DUCTO" EN MOVILIZACION POR NUEVA REGION DE LOS RIOS

Fuente: Aldea Comunicaciones, 2 de septiembre de 2006

En el marco de la manifestación en favor de la Región de los Ríos con la nueva provincia de Ranco, los pescadores valdivianos y de San José "se tomaron" el río con sus barcos formando la frase “no al ducto”.

Cerrando el paso del río Valdivia con sus barcos formando la frase “no al ducto” y tomándose momentáneamente el puente Pedro de Valdivia que conecta el centro con la Isla Teja, los pescadores pelágicos artesanales de Valdivia y los pescadores del borde costero se manifestaron a favor del proyecto original que crea de la Región de los Ríos, con la Provincia de Ranco y aprovecharon de enfatizar su oposición al ducto que pretende construir Celulosa Arauco y Constitución (Celco o Arauco) en las costas de Mehuín.

Colgando una gran bandera de Valdivia en el puente, los pescadores detuvieron el tránsito y alineando los barcos en el río participaron activamente en la gran manifestación ciudadana que convocó a más de 3 mil personas.

El presidente de la Asociación Gremial de Armadores Cerqueros de Valdivia (Acerval), Gino Bavestrello, valoró la manifestación valdiviana donde quedó de

manifiesto lo que la gente quiere para su nueva región.



“Se puede ver en esta movilización a los valdivianos y cercanos que quieren la nueva región, los que quieren tener a sus autoridades en su zona y los que quieren justicia”, expresó.

Respecto al conflicto suscitado en Mehuín por la tenaz oposición de la comunidad a la intención de Celco de construir un ducto al mar para descargar los riles de la planta de celulosa Valdivia, el dirigente sostuvo que los pescadores esperan que el mismo compromiso que la ciudadanía de Valdivia tiene con la Región de los Ríos la demuestre con Mehuín.

“Debemos subsanar de una vez por todas la problemática medio ambiental que tiene aporreados a los pescadores. Decimos una vez más no al ducto”, recalcó.

Entre los argumentos que tienen los pescadores para oponerse tan tenazmente a la posibilidad del ducto, están los antecedentes que tienen de la empresa en el Santuario de la Naturaleza del río Cruces, de la planta Horcones en el Golfo de Arauco, donde según la prensa local existieron derrames de trementina y los reclamos por contaminación de los pescadores de la costa de Constitución.

También argumentaron que la empresa forestal perdió la confianza de la comunidad, porque, según dicen, prometió desarrollo y la ciudad sigue mostrando altos índices de desocupados y por la serie de sanciones decretadas por la Corema por diversos incumplimientos.

Publicada el sábado 2 de septiembre de 2006

Por: M. Angel Navarrete

ALDEA COMUNICACIONES

CELCO: Pescadores de Mehuin denuncian "acoso" policial

Pescadores denunciaron un nuevo operativo de carabineros, quienes llegaron a la caleta en un bus y solicitaron cédulas de identidad a los trabajadores del lugar, además de revisar los botes. En la zona, Celco intenta hacer un estudio para un ducto al mar de su planta Valdivia.

Un nuevo episodio de alarma vivió este sábado la comunidad de Mehuín, luego que un bus de carabineros llegara hasta la caleta de la localidad costera de la Décima Región, revisara sus botes y requiriera información personal, como cédulas de identidad, a las personas que trabajan en el sector de operaciones de los pescadores.

Al consultar a la guardia de Carabineros del retén de Mehuín se confirmó la llegada de un bus en la zona el día sábado a las 10.45 horas, lo cual quedó registrado en un libro de constancia policial, el cual fue mostrado a Valdivia Noticias.

Eliab Viguera, vocero del Comité de Defensa del Mar, que agrupa a pescadores de la VIII a la X Región y que cuenta con el respaldo de sindicatos de la mayoría de las caletas de la zona, denunció que este hecho fue antecedido por una acción similar ocurrida el viernes en sectores costeros al sur de Mehuín, en las cercanías de la Punta Chanchan, donde carabineros habría llegado con un operativo similar.

Durante horas de la tarde del sábado, una avioneta estuvo sobrevolando Mehuín y la bahía de Maiquillahue, provocando la alarma de la comunidad, que se encuentra movilizadada y con diversas actividades comunitarias en las dependencias del sindicato de pescadores, atentos a los continuos informes que envían los vigilantes que se ubican en los cerros.

“Creemos que todo esto se trata de una nueva acción de amedrentamiento, porque al consultar de dónde emanan las ordenes para que carabineros visite la comunidad, hacer estas asistencias de la policía civil no hay respuesta de los organismos competentes. No sabemos de dónde emanan las órdenes. La prefectura de carabineros de Valdivia dice que no ha destinado ningún bus”, aclaró el vocero de los pescadores.

Los pescadores tienen una tesis para explicar la creciente presencia de carabineros. “Se está preparando todo para militarizar la zona porque Celco requiere hacer un estudio y debe volver, intimidando directamente a la comunidad y a los pescadores artesanales. Tenemos antecedentes de que los técnicos deberán llegar en los próximos días y estamos atentos a ello”.

COMUNIDAD EN CONTINUATENSION

Durante la tarde del sábado, niños, jóvenes, mujeres y dirigentes colmaron una improvisada sala de cine, en la que se exhibieron videosdocumentales de los registros que se están realizando con este conflicto.

En tanto, los hombres de la comunidad permanecen atentos al llamado de la guardia que mantiene comunicación con los vigías de los cerros al sur de Mehuín, para abordar las lanchas y emprender la salida.

Eliab Viguera adelantó que está todo preparado para la llegada de la embarcación de los técnicos contratados por Celco.

“Si llegan (los técnicos de Celco), saldrán más embarcaciones, incluidos los apoyos de Queule. Esto complica más las cosas para Celco y no para los pescadores, porque tenemos claro lo que tenemos que hacer”, dijo el vocero de Mehuín.

Celulosa Arauco y Constitución (Celco o Arauco) debe iniciar un estudio de impacto ambiental para que la Corema de la Décima Región autorice la construcción de un ducto para la planta Valdivia. Hace 10 días, el remolcador “Pangui” se acercó a la zona a iniciar las mediciones, pero fue alejado por los pescadores, frustrando su objetivo, luego que embistiera por la popa a unas lanchas que realizaban faenas pesqueras, de los cuales uno se fue a pique.

Según informaciones proporcionadas por fuentes confiables, el Gobernador Marítimo de Valdivia y ejecutivos de Celco habrían sostenido una reunión privada a mediados de la semana.

Fuente: La Urbe

Aumenta la preocupación de comunidad ante apoyo oficial a Celco
OCHO PARLAMENTARIOS DE COMISION DE MEDIO AMBIENTE SESIONARAN
MAÑANA EN MEHUIN ANTE NEGATIVA DEL GOBIERNO

23 de agosto del 2006

Se reunirá mañana jueves con dirigentes del Comité de Defensa del Mar, sindicatos de Pescadores Artesanales, Armadores Cerqueros de Valdivia y comunidades indígenas mapuche lafkenche.

Hoy fue confirmada la lista de parlamentarios de la Comisión de Recursos Naturales, Bienes Nacionales y Medio Ambiente de la Cámara de Diputados que se reunirá mañana jueves al mediodía con la comunidad de Mehuín, dirigentes del Comité de Defensa del Mar, agrupaciones y sindicatos de Pescadores Artesanales, la asociación gremial de Armadores Cerqueros de Valdivia y representantes de las comunidades indígenas mapuche lafkenche que se oponen a las pretensiones de Celulosa Arauco y Constitución (Celco) de realizar un Estudio de Impacto Ambiental para la construcción de un ducto directo al mar de la planta Valdivia.

La lista confirmada incluye al presidente de la comisión, Fernando Meza Mondaca y los diputados Eugenio Bauer Jouanne, Guido Girardi, Denise Pascal Allende, Roberto Sepúlveda Hermosilla, Mario Venegas Cárdenas, Enrique Accorsi Opazo y Alejandro García-Huidobro, quienes también invitaron al encuentro al director de la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena (Conadi), Jaime Andrade y a Jovanka Pino y Nelson Bustos, directores de la Comisión Nacional del Medio Ambiente de la Novena y Décima regiones, respectivamente.

La sesión extraordinaria, que se desarrollará en el comedor del Liceo Politécnico del Mar de Mehuín, fue adelantada según su presidente Fernando Meza debido a que el gobierno no ha tomado en consideración las implicancias y las consecuencias que puede acarrear el conflicto que se desarrolla en Mehuín y Queule.

PESCADORES EN ALERTA

Cabe recordar que los pescadores de Mehuín se oponen con tenacidad a que Celco comience un Estudio de Impacto Ambiental para la planta de celulosa ubicada en la comuna de Mariquina en las riberas del río Cruces, puesto que conocen las graves consecuencias que tuvo la planta en el santuario de la naturaleza, además de tener antecedentes de lo ocurrido con la planta Horcones de Celco en el Golfo de Arauco y la planta Constitución en la Séptima Región, donde los riles contaminantes afectaron profundamente a la pesca artesanal.

Voceros de los pescadores han criticado duramente la actitud asumida por el gobierno al consentir el militarizado apoyo que ha recibido la empresa por parte de la Armada y de fuerzas Especiales de Carabineros, amedrentando a las embarcaciones artesanales y la comunidad de Mehuín.

A raíz de la negativa de parte de Belisario Velasco de recibirlos en La Moneda este lunes para tratar el tema, los voceros anunciaron que cortaron cualquier diálogo con el Ejecutivo y recalcaron que se mantendrán en absoluta alerta con el apoyo y coordinación de pescadores y dirigentes de las Novena y Octava regiones.

En tanto, ayer manifestaron su apoyo el senador PRSD Guillermo Vásquez y el diputado RN, René Manuel García, ambos de la Novena Región, lo que se suma al respaldo dado por el diputado Alfonso De Urresti.

CELCO tiene plantas de celulosa en **Argentina - Brasil - Uruguay**
CELCO hace lo mismo: Contamina en: **Golfo de Arauco - Constitución - Río Mataquito - Misiones** (Argentina) - **Río Itata**

VIDAU (España e Inglaterra):

Solidaridad con comunidades de Mehuin y sus recursos marinos amenazados por Celco

A las comunidades de Mehuín Sur de Chile

Vidau desea expresar su solidaridad para la defensa de sus recursos marinos que han iniciado las comunidades de pescadores artesanales de Mehuín y entrega su apoyo informativo para la Campana Defensa del Medioambiente Chileno iniciada por la ONG.Oceana en ese país, para ser difundido a todas nuestras redes de ONGs y organizaciones defensoras del medioambiente y de los derechos Humanos en Europa y el mundo. Es con el consumidor consciente que caminaremos al Desarrollo Sostenible y para ello debemos asegurarnos que aquellos que atropellan a las comunidades locales y destruyen sus recursos naturales y ecosistemas sean denunciados Internacionalmente.

1.- Las organizaciones comunitarias de Mehuín hacen su llamado a la conciencia ciudadana del mundo para defender sus ecosistemas y recursos marinos, en donde estos son expuestos en peligro por la intervencion de la Transnacional de Celulosa Arauco de CELCO de propiedad de Angeline y Cia, quienes pretende construir un ducto submarino para evacuar sus Residuos Industriales Liquidos, que son altamente toxicos para la vida acuatica porque proveniente de una tecnologia altamente contaminante (dioxidos de cloro, dióxido de azufre, óxido de nitrógeno, , altas concentraciones de hierro y otros minerales pesados).

2.- Manifestamos nuestro profundo repudio que sin duda toda la comunidad internacional manifestara, frente a la represión que están sufriendo los pescadores de Mehuín, directamente desde sus propias Fuerzas Armadas, en donde han disparado en contra de los pescadores, según manifiestan las propias organizaciones locales y prensa medioambientalistas del país. Dichas organizaciones de pescadores artesanales señalan que sus Fuerzas Armadas en lugar de defender el patrimonio del país, defiende los intereses de las transnacional de la celulosa y agrede a sus propios ciudadanos y comunidades locales porque estas defienden su alimento futuro al proteger sus ecosistemas marinos.

3.- La transnacional pretende imponer por la fuerza, apoyada por los gobiernos locales un ducto que contaminará las aguas del sector costero y afectará directamente la vida de la zona y los puestos de trabajo de las familias de Mehuín y sus alrededores.

Sin duda una obra de dicha envergadura no solo contaminara las aguas marinas del sector, sino también las aguas del Oceano Pacifico, que seran esparcidas por las corrientes de Humboldt, que circula por todo el litoral sudamericano hasta el Ecuador.

Esta misma Transnacional de la Celulosa, esta acusada haber envenenado el Santuario de la Naturaleza Carlos Andwanter donde vivían 6 mil cisnes, hoy solo quedan 300 porque su alimento desapareció por la contaminación de las aguas del río Cruces en Valdivia Chile. Según estudios de la Universidad Austral de Chile esta contaminación proviene de la Planta Celulosa Arauco de propiedad de la Transnacional CELCO, ubicado río arriba. Esta planta continua funcionando y vertiendo sus desechos industriales liquidos al rio.

Por todo lo anterior convocamos a todas la Comunidad Europea, internacional y local del Sur de Latinoamerica a detener este atropello, exigiendo se cumplan las legislaciones internacionales en derechos humanos, se adopten las recomendaciones científicas para detener el deterioro ambiental y caminar al desarrollo sostenible. En donde las politicas gubernamentales cumplan con sus compromisos en la Agenda de las Naciones Unidas para erradicar la Pobreza de las Comunidades Locales al 2015 y que no se impongan los intereses de unos pocos privilegiados que hoy dia obstentan el poder economico.

Fraternalmente,

Vida Autonoma Cooperacion y Desarrollo

Referencias:ONG Oceana - Chile

To the communities of "Mehuín" in the South of Chile.

Vidau would like to express it's solidarity for the defence of its marine resources that have seeded the fishing communities of Mehuín and give their support in the campaign in defence of the Chilean environment initiated by the NGO "Oceana" in this country, to be given out to all our NGO networks and organisations in defence of the environment and of Human Rights in Europe and the world. It is with the consciencious consumer that we will walk towards sustainable development and for that we should assure ourselves that those who ride roughshod over the local communities and destroy their natural resources and ecosystems. May they be reported internationally.

The community organisations of Mehuín make their call to the citizens conscience of the world to defend their ecosystems and marine resources, where they may be exposed in danger of the intervention of the Cellulose transnational "CELCO", property of Angeline and Cia, who hope to build a submarine duct to evacuate their industrial residual liquids, that are highly toxic to aquatic life because it comes from a highly contaminating technology (Chlorine dioxides, Sulphur dioxides, Nitrogen Oxides), high concentrations of iron and other heavy metals. We show our profound repudiation that the whole international community shows, against the repression that the fisherman of Mehuín are suffering directly from their own army, which has fired at the fishermen, as publicised by their own local organisations and environmental press of the country.

The aforementioned organisations of traditional fishermen indicate that their armed forces instead of defending the heritage of the country, defend the interests of the cellulose trans-national and attack their own citizens and local communities because these defend their future food supply on protecting their marine ecosystems. The trans-national hopes to impose by force, aide by the local governments, a duct that will contaminate the waters of the coastal sector and will directly affect the life of the zone and the jobs of the families of Mehuin and its outskirts.

Without doubt a work of such extent will not only contaminate the marine waters of the are, but also the Pacific Ocean that will be spread by the Humboldt current that circulates through the south american coast as far as Ecuador.

This very same Cellulose trans-national is accused of having poisoned The Nature Sanctuary "Carlos Andwanter" where 6,000 swans were living. Today only 300 remain because their food disappeared because of the contamination of the water of the river Cruces, in Valdivia, Chile. According to studies by the University "Austral" of Chile, this contamination comes from the Cellulose Plant "Arauco", property of the trans-national CELCO, located up river. This plant continues functioning and pouring its industrial wastes into the river.

For such we call to all the European Community, international and local from the south of Latin America to stop this outrage, choosing that they comply with the international legislations in human rights, and may the scientific recommendations be adopted to detain the environmental deterioration and promises of the UN Agenda to eradicate poverty from the local communities by 2015 and may they not impose the interests of the few privileged that today have economic power.

Regards,
Vida Autonoma Cooperacion y Desarrollo – VIDAU

References: ONG Oceana - Chile

Agradeceremos difundir, muchas gracias
Vida Autónoma, Cooperación y Desarrollo www.vidau.org.es
08041 Barcelona España
CB4 8SD Cambridge, U.K.
info@vidau.org.es

La oposición a Celco en Mehuin, según *Diario Financiero*

Mehuín indómito

Fuente: www.diariofinanciero.cl, 1 de septiembre de 2006

Por años reducto de surfistas, Mehuín hoy se ha convertido en el baluarte de la lucha del Comité de Defensa del Mar contra Celulosa Arauco y Constitución (ARAUCO), Celco para los locales. El grupo busca impedir que la empresa realice las mediciones que le permitirían elaborar el Estudio de Impacto Ambiental (EIA) para la construcción de un ducto que lleve los residuos de la Planta Valdivia al mar.

Los protagonistas son los cerca de 3.000 habitantes de una caleta ubicada a 27

kilómetros de San José de la Mariquina, en la provincia de Valdivia. Un letrero que reza “Llegaron solos, no los fuimos a buscar, pero aquí los vamos a cuidar” justo al lado de un grupo de cisnes descansando, recibe a los visitantes y da cuenta de la posición del pueblo y de quienes los apoyan. Numerosas casas exhiben letreros de “No al ducto” y lienzos de “Resiste Mehuín”, hay rayados en las paredes.

Las miradas inquisidoras para los recién llegados se dejan sentir fuerte, es que están pendientes de “cualquier extraño” que pueda aparecer por la caleta, podría ser gente de Celco buscando “conversar” o “negociar”, algo a lo que tampoco están dispuestos. Además, en el mes que llevan movilizados ha aumentado la presencia policial.

Características

Si hay algo que diferencia este movimiento respecto de otros que se oponen a megaproyectos de inversión, es su organización y desvinculación de las ONG medioambientales, incluso de federaciones de pescadores. El Comité está integrado por cinco sindicatos de pescadores y buzos de Mehuin (alrededor de 250 personas), más otros de las regiones VIII y IX, y comunidades lafquenches.

“Aprendimos de la experiencia del ’97, cuando varias ONGs, entre ellas Greenpeace, tuvieron más protagonismo y nosotros los afectados pasamos a segundo plano y los medios los mostraron como una lucha personal”, asegura el dirigente del Comité, Juan Quezada. Incluso, se han mantenido alejados de “Acción por los cisnes” de Valdivia, “porque ellos buscaban sacar los riles al mar”.

Se desvincularon de la Federación de Pescadores del Sur, luego de conocer algunos correos electrónicos que daban cuenta de una negociación entre el presidente de la organización, Marco Ide y el directorio de Celco, a través de Juan de Dios Parra, un intermediario relacionado al PS en la Octava Región.

Logística

La sede del sindicato en caleta Mehuín es el lugar desde donde se coordinan las acciones de vigilancia; vigías en los cerros y en el mar, cinco embarcaciones salen diariamente a recorrer las cinco millas. Una vez detectada alguna presencia “sospechosa” se hacen sonar las bocinas de autos y la sirena de bomberos, esa es la señal para que se movilicen.

Para que el sistema funcione, se han cuidado todos los detalles. El sindicato de mujeres, que agrupa a cerca de 80 esposas de pescadores y buzos, se encargan diariamente de elaborar alrededor de 500 raciones en una olla común. La presidenta de la entidad, Lucía Ortega, señala entre risas frente a un plato de papas cocidas que “hoy no alcanzó el almuerzo para nosotros”. Destaca que cuentan con una despensa nutrida como para “aguantar varios meses”.

La experiencia es otra de las características del movimiento, muchos son “sobrevivientes” de la oposición que Mehuín hizo durante los años ’96 y ’97 a Celco, en esa oportunidad “ganamos” señalan, e impidieron que la empresa construyera el ducto, optando finalmente por el Santuario de la Naturaleza. Entre los nombres de esa época figuran el de Eliab Viguera, actual presidente del Comité.

A esta historia se ha sumado el mayor conocimiento respecto de las plantas de celulosa. Lucía Ortega explica que ahora ellos saben el impacto que puede tener

esta industria en el mar, “nos informamos por Internet, en eso nos han ayudado los jóvenes del Liceo Politécnico de Mehuín”.

Argumentos

“Se nos ha criticado de ignorantes y cerrados, que no damos espacio al diálogo, pero no confiamos en el gobierno ni en las leyes medioambientales, por eso mantenemos una oposición férrea”, afirma Juan Quezada. Alega que como pescadores artesanales tienen una milla exclusiva, “es nuestra propiedad privada y la defenderemos de cualquier intento de Celco por hacer estudios”.

Después de un frustrado intento por ser recibidos por la Presidenta Bachelet, la semana pasada la Comisión de Medioambiente de la Cámara de Diputados sesionó en Mehuín. Allí dirigentes de los pescadores y comunidades indígenas mostraron un video de los enfrentamientos que sostuvieron con la Armada el 26 de agosto, además de entregar los argumentos de su oposición. Boris Hualme, wérkén lafchenque del sector de Mehuín bajo y miembro del Comité de Defensa del Mar, señaló en la ocasión que el conflicto con Arauco “es un problema sociocultural y trasciende lo meramente económico, esta situación atañe a las comunidades lafquenche de igual manera como a los pescadores”. Dijo al pleno de la comisión que “las comunidades lafquenche y los pescadores decimos no al ducto y lo que es más, deslegitimamos las políticas ambientales del estado chileno, por eso decimos no a los estudios que han pretendido realizar los remolcadores contratados por Celco”.

Lo que viene es incierto, porque mientras Arauco requiere obtener muestras para la elaboración del EIA -tal como se lo exige y permite la ley-, el Comité insistirá en impedirlo, usando medios muchas veces violentos, tal como ha sido hasta ahora. La mirada de Arauco

Charles Kimber, gerente de asuntos corporativos y comerciales de Celulosa Arauco y Constitución, señala que el proceso de mediciones debía realizarse “en dos campañas, una de invierno y otra de verano. Para entregar el EIA en abril de 2007 teníamos plazo para realizar la campaña de invierno hasta el 21 de septiembre y esas mediciones no se pudieron hacer”.

En este sentido, destaca que “no esperábamos una oposición de este tipo. Hoy nosotros no estamos construyendo un emisario, lo que queremos es recoger los datos que permitirán presentar una propuesta adecuada o estudio de impacto ambiental, el que debe contemplar las medidas de mitigación que sean necesarias. Cuando ese estudio esté terminado viene un largo Proceso de Participación Ciudadana, donde todos podrán hacer valer sus puntos de vista, todo dentro del marco de la ley y de un clima de respeto”.

Sobre la posibilidad de sentarse a conversar con la gente Mehuín, el ejecutivo indica que “en Arauco siempre hemos estado abiertos al diálogo, pero también exigimos un clima de respeto a las personas y a la ley”.

e-mail: aldeacom@telsur.cl



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:

<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo.

© CEME web productions 2003 -2006 